

RAUCHWARNMELDER

Selber merkt man vielleicht nix

Es gibt viele Auslöser für Brände: vom Einschlafen mit der Zigarettenkippe bis hin zum Kabelbrand einer maroden Elektroleitung.

Fakt ist, dass man im Zweifel nichts merkt von der nahegenden Katastrophe. Da hilft natürlich der Rauchwarnmelder, der mittlerweile auch in Nordrhein-Westfalen zur Pflicht wurde. Die fehlende Sensorik des Menschen für diese Art der Bedrohung im Schlaf wird durch überschaubare Technik ersetzt.

SINNVOLL ODER QUATSCH?

Wenn Brände Menschenleben fordern, wird eines besonders deutlich: die Notwendigkeit einer flächendeckenden Rauchwarnmelderpflicht für Wohnungen in ganz Deutschland. Zum 1. April 2013 wurde die Einbaupflicht in Nordrhein-Westfalen eingeführt. Auch Baden-Württemberg wird aller Voraussicht nach noch in diesem Jahr folgen. Wie aber erkennt man einen Rauchwarnmelder, bei dem die Qualität

hundertprozentig stimmt, sodass er sich im Brandfall als Lebensretter bewährt? Wertvolle Anhaltspunkte liefert ein Vergleichstest, den die Stiftung Warentest Anfang des Jahres veröffentlichte.

Greift man zeitlich ein wenig voraus und rechnet Baden-Württemberg bereits hinzu, so gilt die gesetzliche Rauchwarnmelderpflicht für Wohnungen in 13 von 16 deutschen Bundesländern. Leider wird die Notwendigkeit von Rauchwarnmeldern immer dann am deutlichsten, wenn es zur Katastrophe kommt. Noch für sehr lange Zeit in Erinnerung bleiben wird der Brand vom 10. März 2013 in Backnang, als acht Mitglieder einer Familie umkamen, mehrere von ihnen vermutlich im Schlaf. Brandschutzexperten wissen, dass qualitativ hochwertige Rauchwarnmelder sich als Lebensretter bewähren. Daher engagieren sie sich seit Langem für



Bild: Hekatron/Benjamin Beyrekin

Katastrophen wie der Wohnungsbrand in Backnang treiben die öffentliche Diskussion um die Einführung einer flächendeckenden Rauchwarnmelderpflicht in Deutschland an



Bild: Hekatron

Rauchwarnmelder aus dem Spitzensegment, hier der Genius H von Hekatron, sind an der Kennzeichnung mit dem VdS-Logo in Verbindung mit dem Q eindeutig zu erkennen

Und das langjährig bekannte VdS-Prüfzeichen hat mit dem Q einen neuen Partner bekommen. Die Verbindung der beiden Logos signalisiert: Der so gekennzeichnete Rauchwarnmelder hat die weltweit härtesten Qualitätsprüfungen – nach vfdb-Richtlinie 14-01 – bestanden. Mit dem Q gekennzeichnete Melder wie der Hekatron Genius H oder die funkvernetzte Ausführung Genius Hx stehen für maximale Alarmsicherheit im Brandfall.

GEHT'S AUCH BILLIGER?

Vor allem im Niedrigpreissegment werden Rauchwarnmelder mit Alkaline-Batterien ausgestattet, die regelmäßig ausgetauscht werden müssen. Im Laufe der Betriebsjahre erhöhen sich aber durch den häufigen Batteriewechsel die Kosten pro Melder stetig. Besser ist es da, gleich zu Meldern mit einer Lithium-Langzeitbatterie zu greifen. Bei den Meldern der Genius-Familie von Hekatron ermöglicht diese einen Betrieb von bis zu zehn Jahren ohne Batteriewechsel über die gesamte Nutzungsdauer des Geräts hinweg.

DEN NACHBARN WARNEN

Auch ein einzelner qualitativ hochwertiger Stand-alone-Rauchwarnmelder kann im Brandfall Menschenleben retten, wenn er korrekt installiert ist. Für größere Wohnungen, mehrgeschossige Häuser und erst recht für Objekte mit mehreren Parteien empfehlen sich jedoch funkvernetzte Melder. Sie alarmieren auch diejenigen Personen, die sich gerade nicht in räumlicher Nähe zum Brandherd aufhalten. Durch eine Vernetzung lassen sich aber auch abgelegene oder selten genutzte Räume in eine Überwachung einbeziehen. Weitere Hinweise finden Sie auch im Netz unter www.rauchmelder-lebensretter.de.

den verpflichtenden Einbau in Wohnungen. Hervorzuheben ist etwa der unermüdliche Dialog der Feuerwehren mit der Öffentlichkeit. Warum ist das so wichtig? Die Zeitschrift test, Ausgabe 1/2013, zitiert hierzu Jens-Peter Wilke, Leiter Kommunikation bei der Berliner Feuerwehr: „Wenn bei Wohnungsbränden Menschen sterben, dann meist nicht, weil sie verbrennen, sondern weil sie im Schlaf ersticken.“ Der Mensch besitzt kein eingebautes System, das ihn vor tödlichen Brandgasen schützen könnte. Da hilft nur der scharle Signalton der Rauchwarnmelder.

QUALITÄTSMERKMALE?

Als Mindestanforderung muss ein Rauchwarnmelder der Produktnorm DIN EN 14604 genügen. Zu erkennen ist dies am CE-Zeichen.